
古都鎌倉で生まれ変わった美術館とポンプ所

〜使い続けるための復原と改修〜

若葉青葉も爽やかな6月16日、3名の講師の方々、急遽ご参加くださった藤井恵介氏、MOKICHI鎌倉

オーナーの熊澤ご夫妻のご協力をいただき、18名の参加者にて鎌倉文華館とMOKICHI鎌倉の見学

会を行いました。2つの建物それぞれに使い続けていくためのストーリーがあり、それを支える多くの

方々のご努力と熱意があることを学んだ1日でした。

お寄せいただいたアンケートの結果をご報告いたします。　



◾「ポンプ所を改装したMOKICHIさん

のお店が長谷にオープンしたのでお食

事付きで2カ所の見学はどうかしら？」と

いう素敵なご提案を水沼さんよりいただ

き、久々のお食事会付き見学会となりま

した。バスでの移動やお食事の価格設

定など、参加の皆様のご協力、ご理解を

いただき、とても充実した1日となりまし

た。

１・年代 ２・お住まいの地域

３・見学会への参加のきっかけ



◾神奈川県立近代美術館当時はメインエ
ントランスとして使用されていた階段に集合
し、講師の方々のお話を伺いました。わかり
やすいご説明、多くの資料をご準備いただ
きました。

４・鎌倉文華館見学時間について

５・講師のお話について



◾MOKICHI鎌倉の一番素敵な空間で
テーブルを囲みおしゃべりもはずみまし
た。参加の方々のおすすめは、美しく盛付
けられたお野菜、もちもちパスタ、クラフト
ビール、ハーブドリンクetc　

６・MOKICHI鎌倉について

７・今回の見学会について



・今回のように、同窓生が関わった物件の見学会を希望します。今回は、お世話になり、ありがとうございました。

・幹事の方々の丁寧な事前準備のおかげで楽しませ、学ばせていただきました。水沼先生はじめ豪華講師陣のご説明がとて

もありがたかったです。ありがとうございました。

・"皆で見学するだけでも楽しいですが、講師の解説がありより一層楽しめました。資料も充実していて理解が深まりました。贅

沢な時間をありがとうございました。

今回は20回生から60回生まで参加者の年代も幅広く、交流も楽しめました。お若い方ももっと参加してくださるといいなと思い

ます。"

・"素敵な企画をありがとうございました。

個人ではなかなか伺えない貴重なお話を伺えてとても勉強になりました。"

・魅力的な2ヶ所を訪れて、それぞれの解説も聞けてとても良い見学会でした。

・いつでも行ける場所ほど行かないものなので、こういう機会をつくっていただけ、しかも先輩後輩の新たな交流が生まれるの

は楽しいものですね。感謝。

・はじめて見学会に参加しました。皆様のご準備のおかげで、大変充実した一日になりました。お天気にも恵まれてよかったで

す。また日程があえば参加させていただきたいと思います。ありがとうございました。

8・今回の見学会へのご感想やご意見、今後の見学会へのご希望など



・"ご準備等々ありがとうございました。お疲れ様でした。食事があると皆さんとお話出来て良いなと思いました。"

・鎌倉文華館は何度も拝見していますが何度見てもいいです！　MOKICHIは訪れたいと思っていましたのでよい機会でした。

建物の活かし方もすばらしかったですし、お料理も大満足でした。その後のオプションの見学は水沼先生と一緒でなければ拝

見できなかった貴重な経験　ありがとうございました。３階は初めて、景色もすばらしかったです。いずれも建物の所有者がか

わっても上手く改修されて後世に受け継がれる　というよい事例でとても勉強となりました。よい企画　ありがとうございました。

・"以前から好きだった旧神奈川県立近代美術館が、住居学科を卒業された先輩方の手で改修されていたと聞き今回参加させ

てもらいました。改修へ向けた努力と熱意を藤井先生、水沼先生、山岡先生

、三木先生から伺い、非常に興味深く一層愛着が湧きました。後世まで受け伝えられる建物としてここが残って欲しいなぁと見

学しながら思いました。1人で参加しましたがたくさん話しかけてくださり、集まられていた諸先輩方のご活躍や立派なお姿に私

も恥ずかしながら刺激をうけて帰宅しました。貴重な機会をありがとうございました。"

・鎌倉文華館は4人の講師の皆さんのお話や事前配布資料、また当日山岡さんがご用意してくださった資料によって見学がと

ても興味深く学びながら楽しめました。またモキチ鎌倉で建物や物を引き継いでいきたい想いを語られる熊澤氏のお話には引

き込まれました。お食事をしながらですと初めてお会いする方でもお話もしやすく、とても楽しい1日でした。

・事前の資料と、当日4人の講師の方々の解説と資料があったことで単なる見学会ではなく、興味深い学びの会でした。またモ

キチ鎌倉ができるまでの経緯を話される熊澤さんの保存、再生、改修への思いに共感しました。



9・住居の会についてのご意見等

・桜楓会支部と住居の会、それぞれ活動も素晴らしく、有り難いです。

・見学会はとても楽しみです。現役の住居学科の先生方の講演なども伺ってみたいです。

・"住居の会の中に勉強会研究会活動をする分科会ができると良いかと。ただの交流や見学だけでなく、より深く学べると楽しい

と思います。今回の見学会が中味が濃く、学術的な知見に触れられたので。例えば、「保存と再生」をテーマにした勉強会など

常設すると興味のある会員もいらっしゃると思いますので、会の活動も活発になるのではと思います。"

・今後ともどうぞよろしくお願いいたします。

・若い人たちに積極的に参加していただきたいのは山々ですが、40代後半以降、すこし余裕ができたら参加しやすい雰囲気が

大切かと思います。

・楽しい会であることをうまく共有して、もっと活動を知っていただけるといいですね。

・現在子育て中で、社会との繋がりが少なくなってしまっている身ですが、住居の会のメール・会報は毎回拝読させてもらってい

ました。他の方々のご活躍をみることができる貴重な会報です。今回もとても刺激のある時間を過ごさせて頂きました。

・もっと多くの方々に気楽に関わっていただけるような　メニューもあると良いかと思います。

・若い方々が参加しやすい企画があるとより交流が深まると思います。



ご参加の皆様　アンケートへのご協力ありがとうございました。

お天気にも恵まれ、講師の方々のご協力により、鎌倉文華館の見学、MOKICHI鎌倉でのお食事会を行うことができました。お
手元にある様々な資料を参考に、季節を変えまた鎌倉・長谷へお出かけください。

お寄せいただきました貴重なご意見は今後の参考にさせていただき、より多くの方々に楽しんでいただけるような　企画を検討
してまいります。

住居の会　企画係　kikaku_m@jyukyo.net


